



# LA GARDE À VUE

## RECETTES THÉORIQUES ET PRATIQUES

ED. 3 — DÉCEMBRE 2017

Image couverture:

La police embarque Ruth E. Tinsley, activiste pour les libertés civiques pendant la lutte des afro-américaines en Etas-Unis, le 23 Février 1960, après une action dans un centre commercial.

legal team zad – [legalteamzad@riseup.net](mailto:legalteamzad@riseup.net)

décembre 2017

# Sommaire

<b>Intro</b>	<b>6</b>
<b>Généralités</b>	<b>7</b>
Définition .....	7
Durée de la garde à vue .....	7
Déroulement de la garde à vue .....	8
<b>Notification des droits</b>	<b>8</b>
<b>Examen médical</b>	<b>9</b>
<b>L'avocate</b>	<b>10</b>
La désignation de l'avocate .....	10
L'accès au dossier .....	11
L'assistance lors des auditions et des confrontations.....	12
Cas des régimes spéciaux de garde à vue .....	13
<b>Les conditions de vie en garde à vue</b>	<b>14</b>
<b>Fouilles</b>	<b>14</b>
<b>Empreintes digitales et photos</b>	<b>15</b>
<b>Empreintes génétiques</b>	<b>16</b>
<b>Les auditions</b>	<b>17</b>
Le silence .....	19
<b>Paperasse de GAV</b>	<b>20</b>
Les documents que les flics peuvent faire signer : .....	20
<b>La notification de fin de garde à vue</b>	<b>21</b>
Nullité de garde à vue.....	22
<b>Après la GAV</b>	<b>22</b>
<b>Audition libre</b>	<b>23</b>
<b>A l'extérieur</b>	<b>24</b>
<b>Résumé</b>	<b>26</b>

# Intro

---

Il existe plusieurs bons textes sur la garde-à-vue (GAV), dont des brochures pratiques car synthétiques, puis le bouquin technique très complet Face à la Police, face à la Justice. Le texte qui suit est basé sur le guide FPFJ, en combinant infos, expériences et conseils avec une approche politique de lutte.

La GAV, faisant partie de la procédure pénale standard, peut s'avérer une salle d'attente pour le tribunal. Aussi bien peut-on se trouver au cachot parce qu'on veut nous empêcher d'intervenir dans des événements qui se déroulent dehors, mais le plus souvent la GAV a lieu parce qu'on a besoin de notre coopération pour fournir des éléments manquant à une enquête.

Pour nous convaincre de coopérer la police utilise une multitude de tactiques : menaces, violences physiques ou psychologiques, mais aussi mensonges, chantages, bluff, ruses, fatigue, intimidations, promesses... On sous-estime souvent la difficulté de résister à ces pratiques.

Si on ne veut pas aider la police dans sa poursuite contre nous ou d'autres personnes, c'est important de comprendre nos options, les conséquences de nos choix, de se sentir sûre de soi pendant la GAV. Ceci est difficile si notre seule source d'information est la police, notre adversaire.

Cette brochure veut être une référence, un outil et veut partager des expériences d'un grand nombre de GAV pour vous préparer à mieux survivre à la GAV.

QUAND ON A BESOIN DE VOTRE COOPÉRATION, VOUS AVEZ UNE PRISE SUR LA SITUATION ET SOUVENT ON PEUT S'EN SORTIR PAS MAL.

RAPPELONS QUE LES PEINES MENTIONNÉES AU COURS DE LA BROCHURE SONT TOUJOURS DES PEINES MAXIMALES QUI SONT TRÈS RAREMENT APPLIQUÉES.

## Définition

La garde à vue (GAV) est une mesure décidée par les flics, sous le contrôle de la procureure, ou de la juge d'instruction en cas d'instruction.<sup>1</sup> Les flics décident du début de la GAV, la procureure décide de la suite (maintien, prolongation, suites) et peut demander un entretien avec la personne.

Les flics peuvent mettre en GAV une personne contre laquelle existent une ou plusieurs raisons plausibles de soupçonner qu'elle a commis ou tenté de commettre un crime ou un délit puni d'une peine d'emprisonnement.<sup>2</sup>

LES "RAISONS PLAUSIBLES" SONT DES TERMES SUFFISAMMENT VAGUES POUR PERMETTRE AUX FLICS DE COLLER QU'ILLES VEULENT EN GARDE À VUE.

## Durée de la garde à vue<sup>3</sup>

La garde à vue est décidée par les flics pour une durée de vingt-quatre heures (elle peut durer moins). Le début de la GAV est fixé à l'heure à laquelle la personne a été appréhendée (n'est plus libre de circuler), même si on procède d'abord à un contrôle d'identité ou si on est retenue dans la rue, dans un fourgon...<sup>4</sup> Une GAV peut être fractionnée : si la personne est placée plusieurs fois de suite en GAV pour les mêmes faits, la durée de la ou des précédentes GAV est comptabilisée avec celle de la nouvelle GAV.

Toutefois, la garde à vue peut être prolongée pour un nouveau délai de vingt-quatre heures au plus, sur autorisation de la procureure, si l'infraction que la personne est soupçonnée d'avoir commise ou tenté de commettre est un crime ou un délit puni d'une peine d'emprisonnement supérieure ou égale à un an.<sup>5</sup> La procureure décide de la prolongation après

1 Dans la suite de ce chapitre nous utiliserons uniquement le terme de "procureure", en cas de commission rogatoire, il faut le remplacer par celui de "juge d'instruction".

2 . art. 62-2 du CPP (cet article mentionne d'autres conditions pour justifier la GAV pas mentionnées ici)

3 . art. 63 du CPP

4 . art. 78-4 du CPP

5 Pour certains crimes et délits (terrorisme, trafic de stupéfiants, bande organisée, etc.), la GAV peut être prolongée bien d'avantage encore : elle peut passer à quatre jours, voire à six, soit 144 heures (art. 706-88 du CPP). La prolongation de la GAV au-delà des quarante-huit heures est décidée par la procureure, une juge d'instruction ou la juge des libertés et de la détention (JLD). Avant de décider de la prolongation, il doit impérativement avoir un entretien avec la personne gardée à vue. À ce stade, la magistrature

une présentation devant elle. Il est toutefois précisé que cette présentation peut être réalisée par l'utilisation d'un moyen de télécommunication audiovisuelle, et surtout que, à titre exceptionnel, on peut aussi se passer de la présentation...

## Déroulement de la garde à vue

Les flics sont tenus de faire un certain nombre de choses dès le début de la GAV et au plus tard dans les trois heures<sup>6</sup> : informer la procureure, notifier ses droits à la personne, faire prévenir une proche, faire venir un médecin et une avocate si elle le demande.

## Notification des droits<sup>7</sup>

---

Notifier les droits, c'est informer<sup>8</sup> la personne de son placement en GAV et :

- la nature, la qualification, date et lieux présumée de l'infraction qu'elle est soupçonnée d'avoir commise ou tenté de commettre<sup>9</sup> ainsi que des motifs mentionnés aux 1° à 6° de l'article 62-2 justifiant son placement en garde à vue;
- rappel de la durée de la garde à vue et de la ou des prolongations dont celle-ci peut faire l'objet;
- rappel du droit de se faire assister par une avocate, d'être examinée par un médecin;

---

peut décider d'une prolongation de 24 heures renouvelable une fois, ou directement d'une prolongation de 48 heures. Pour les infractions liées au terrorisme avec un «*risque sérieux d'imminence d'action terroriste*», la JLD peut encore prolonger la GAV, après la 96e heure, pour deux périodes de 24 heures (art. 706-88 du CPP)

6 Ces obligations (comme faire prévenir une proche) peuvent être différées, en cas de «*circonstances insurmontables*», au-delà des trois heures (ébriété de la personne...).

7 . art. 63-1 du CPP

8 Cette information se fait par oral, mais on remet aussi en écrite les droits à la personne gardée à vue. Elle est portée au procès-verbal et sur le registre des gardes à vue. Il est demandé à la personne gardée à vue de signer, et en cas de refus de signature, ceci est mentionné. La notification doit être donnée à la personne dans une langue qu'elle comprend, donc éventuellement avec une interprète ou à l'aide d'un formulaire. Les prolongations doivent également être notifiées à la personne gardée à vue.

9 Il s'agit de leur qualification juridique, c'est-à-dire de la manière dont ils sont appelés dans le Code pénal, mais pas obligatoirement les numéros des articles. Si la procureure décide de modifier, après le début de la GAV, cette qualification, la personne doit en être informée par une nouvelle notification.

- de faire prévenir une proche et son employeur/si elle est étrangère, les autorités consulaires de l'État dont elle est ressortissante et de communiquer avec ces personnes;<sup>10</sup>
- rappel du droit, lors des auditions, après avoir décliné son identité, de faire des déclarations, de répondre aux questions qui lui sont posées ou de se taire;
- du droit de consulter, dans les meilleurs délais et au plus tard avant l'éventuelle prolongation de la garde à vue, le procès-verbal constatant la notification du placement en GAV et la notification des droits y étant attachés, le certificat médical, les procès-verbaux d'audition;
- droit de présenter des observations à la procureure quand il se prononce sur l'éventuelle prolongation de la garde à vue, tendant à ce qu'il soit mis fin à cette mesure.<sup>11</sup>

CES DROITS NE SONT PAS APPLIQUÉS DE MANIÈRE AUTOMATIQUE ET IL PEUT ÊTRE NÉCESSAIRE AU MOMENT DE LA NOTIFICATION D'EXPLICITER DESQUELS ON VEUT BÉNÉFICIER.

## Examen médical<sup>12</sup>

Il peut être demandé par la personne gardée à vue, par les flics ou par la famille. La personne peut le demander dans les trois premières heures, et, en cas de prolongation, elle peut obtenir un deuxième examen médical.<sup>13</sup>

L'examen médical a en principe pour but de vérifier que l'état de santé de la personne est compatible avec la GAV, mais il faut aussi s'en servir pour faire

10 . art 63-2 du CPP, l'article prévoit quand même que le flic peut refuser de laisser la personne en GAV communiquer avec des proches sous certaines conditions

11 Si la personne n'est pas présentée devant la magistrature, elle pourra faire connaître oralement ses observations dans un procès-verbal d'audition qui sera communiqué à la magistrature avant qu'elle ne statue sur la prolongation de la mesure. Les enquêtrices devront donc lui demander ses éventuelles observations à l'issue de sa dernière audition avant que ne soit demandée une prolongation à la procureur. Le procès-verbal d'audition devra ainsi soit comporter une mention indiquant que la personne gardée à vue ne souhaite pas faire d'observation, soit au contraire contenir ses observations.

12 . art. 63-3 du CPP

13 Dans les cas de garde à vue de plus de 48 heures, des examens médicaux obligatoires sont prévus. La personne peut toutefois exiger de voir à nouveau la médecin pour un second examen (art. 706-88 du CPP). Suivant les commissariats et les horaires, la médecin peut se déplacer ou, au contraire, la personne peut être conduite à l'hôpital. Le code précise que «*sauf décision contraire de la médecin, l'examen médical doit être pratiqué à l'abri du regard et de toute écoute extérieurs afin de permettre le respect de la dignité et du secret professionnel*».

constater des brutalités policières. On peut exiger de la médecin qu'elle examine toutes les marques de coups et, s'il n'y en a pas, qu'elle le précise noir sur blanc (c'est utile si on subit les violences policières ensuite). Ne pas hésiter à vérifier le contenu du certificat médical.

Une loi de 2011<sup>14</sup> a rendu possible l'hospitalisation sous contrainte dans un hôpital psychiatrique des personnes dont le comportement révèle des troubles mentaux manifestes par la maire ou à Paris par la commissaire de police armée avec un simple avis médical. Il y a intérêt de paraître lucide pendant l'examen médical si on craint ce genre de répression.

L'EXAMEN MÉDICAL PEUT ÊTRE L'OCCASION DE SORTIR UN PEU DE LA CELLULE.

LES MÉDECINS INTERVENANT DANS LES GAV SONT SOUVENT DES COLLABOS, PAR CONTRE PARFOIS ILLES PEUVENT PASSER QUELQUES INFOS : L'HEURE, LE NOMBRE D'INTERPELLÉES, ETC.

## L'avocate

---

La réforme de la GAV du 14 avril 2011 prévoit un entretien confidentiel de 30 minutes avec l'avocate et sa présence lors des auditions.<sup>15</sup>

### La désignation de l'avocate<sup>16</sup>

Dès le début de la GAV, la personne peut être assistée par une avocate. Si la personne connaît les coordonnées d'une avocate, ou même simplement son nom et le barreau auquel elle est rattachée, les flics ne peuvent pas refuser de l'appeler. Si la personne n'en connaît pas, elle peut choisir de demander une « commise d'office » : ces avocates ne font pas toujours un boulot très soigné, et parfois on ne peut pas leur faire confiance. On peut aussi refuser de voir toute avocate. L'avocate peut aussi être désignée par les proches qui ont été prévenu de la GAV.<sup>17</sup>

---

14 . art. L3213-2 du Code de la Santé

15 Même si l'avocate n'a pas le droit de communiquer avec qui que ça soit sur ce qu'elle a pu apprendre au commissariat, s'elle est d'accord, l'entretien de 30min est quand même l'occasion pour faire passer des infos : lui demander de prévenir des proches, une légal team, faire passer le nom qu'on a donné (pour des garanties de représentation en cas d'une éventuelle comparution immédiate, ...)

16 . art. 63-4 du CPP

17 . art. 63-3-1

L'entretien peut être renouvelé en cas de prolongation de la GAV.

L'AVOCATE N'EST PAS TOUJOURS UNE ALLIÉE, NOTAMMENT DANS DES CAS DE REFUS D'ADN, D'IDENTITÉ, ETC. ILLE PEUT AUSSI ÊTRE SPÉCIALISÉE EN IMMOBILIER ET N'AVOIR AUCUNE EXPÉRIENCE EN PÉNAL.

LES FLICS FONT SOUVENT CROIRE QUE LA GAV SERA PLUS LONGUE AVEC UNE AVOCATE, CAR EN RÉALITÉ CECI NE CHANGE RIEN AU DÉLAIS MAXIMALE D'UNE GAV. CEPENDANT, L'AVOCATE PEUT, ENTRE AUTRES, ÊTRE UNE TÉMOIN CRÉDIBLE EN CAS D'ÉVENTUELS VICES DE PROCÉDURE.

UNE RAISON DE TOUJOURS FAIRE VENIR UNE AVOCATE EST QUE ÇA COÛTE À L'ÉTAT EN **2012, 358** EUROS PAR GAV, **538** SI PROLONGATION<sup>18</sup>. LE PAIEMENT PAR L'ÉTAT D'UNE AVOCATE COMMISE D'OFFICE EST SYSTÉMATIQUE, MAIS LES FLICS PEUVENT COMPLIQUER POUR LE PAIEMENT D'UNE AVOCATE CHOISIE.

SI PLUSIEURS PERSONNES APPELLENT LA MÊME AVOCATE, ILLE NE SERA PAS FORCÉMENT DISPONIBLE. IL EST DONC IMPORTANT DE LA LAISSER LIBRE POUR LES PERSONNES ARRÊTÉES QUI SERAIENT EN SITUATION DIFFICILE.

SI L'AVOCATE CHOISIE N'EST PAS JOIGNABLE OU S'ILLE NE VEUT PAS SE DÉPLACER, IL PEUT ÊTRE TROP TARD POUR FAIRE APPEL À UNE COMMISE D'OFFICE. MIEUX VAUT L'AVOIR PRÉCISÉ AVANT COMME DEUXIÈME OPTION.

## **L'accès au dossier<sup>19</sup>**

Depuis la loi du 14 avril 2011, l'avocate a accès au mêmes pièces du dossier que la personne gardée à vue.

L'avocate n'a cependant pas accès aux autres pièces du dossier, et en particulier à ce qui permettrait véritablement de savoir ce qu'il y a d'incriminant contre la personne gardée à vue, à savoir le PV d'interpellation ou les déclarations des témoins ou d'autres personnes gardées à vue.

DANS LES FAITS, L'ASSISTANCE DE L'AVOCATE SERA CONSIDÉRABLEMENT RÉDUITE PAR LE FAIT QU'ILLE N'EN SAURA PAS PLUS QUE SA CLIENTE SUR LES ÉLÉMENTS À CHARGE À LA DISPOSITION DES FLICS.

---

<sup>18</sup> [maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus](http://maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus)

<sup>19</sup> . art. 63-4-1 du CPP

## L'assistance lors des auditions et des confrontations<sup>20</sup>

L'avocate, si la personne gardée à vue en fait la demande, peut être présente lors des auditions de sa cliente, ou lorsque celle-ci est confrontée à une autre personne gardée à vue, à un témoin ou à une plaignante. Lors des confrontations, il peut donc y avoir plusieurs avocates présentes, chacune assistant une personne différente. L'avocate peut aussi être présente lors d'une reconstitution de l'infraction et lors d'une séance d'identification des suspects.

La loi donne les moyens aux flics de se débarrasser d'une avocate en cas de difficulté.<sup>21</sup> Illes peuvent aussi retarder l'intervention de l'avocate.<sup>22</sup> Quand l'avocate se pointe, l'audition qui aurait déjà commencé peut être interrompue, à la demande de la personne gardée à vue, pour qu'elle s'entretienne avec son avocate, ou se poursuivre directement en présence de l'avocate si la personne ne demande pas cette interruption.

C'est à la fin de l'audition ou de la confrontation que la loi reconnaît, de manière explicite, à l'avocate le droit à la parole sous la forme de questions. L'officier ou l'agente de police judiciaire ne peut s'opposer aux questions que si celles-ci sont de nature à nuire au bon déroulement de l'enquête. Mention de ce refus est portée au procès-verbal.<sup>23</sup>

---

20 . art. 63-4-2 du CPP

21 «L'avocat doit intervenir chaque fois qu'il l'estime nécessaire pour la défense. En fait, exactement comme dans un cabinet de juge d'instruction. Ses interventions doivent être mentionnées au procès verbal, naturellement. Si l'OPJ estime que par son attitude, l'avocat perturbe illicitement le déroulement de l'audition (j'entends que dire à son client de ne pas répondre à une question n'est pas illicite puisqu'il s'agit d'un conseil portant sur l'exercice d'un droit de la défense considéré comme absolu) voire tente de saboter l'audition, c'est le moment pour lui de faire usage de la procédure prévue à l'article 63-4-3 al.1 : il interrompt l'interrogatoire, téléphone au procureur de la République ou au juge d'instruction si la garde à vue a lieu sur commission rogatoire, qui décide... s'il y a lieu ou non de saisir le bâtonnier. En effet, seul le bâtonnier a ici autorité pour rappeler son confrère à l'ordre, ou le rappeler à l'Ordre en envoyant un autre avocat. Le fait qu'un OPJ vous menace de demander un autre avocat est du vent : il n'en a pas le pouvoir, il y a un double filtre.» (source: [maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus](http://maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus))

22 Intervention différée de l'avocate (art. 63-4-2 du CPP). Si la personne gardée à vue a demandé à être assistée lors de son audition, celle-ci doit en principe être retardée de deux heures. Le délai de 2h commence à partir du moment où l'avocate est prévenu. Un interrogatoire portant seulement sur l'identité de la personne gardée à vue peut cependant avoir lieu. La procureure peut autoriser que l'audition débute sans attendre le délai de deux heures. Ensuite, la présence de l'avocate lors des auditions peut encore être différée.

23 A l'issue des auditions et des confrontations auxquelles elle a assisté comme de l'entretien de 30 minutes, l'avocate peut présenter des observations écrites, dans lesquelles elle peut noter les questions qu'elle souhaitait poser et qui ont été refusées par les flics, qui sont ensuite versées au dossier. L'avocate peut aussi transmettre ses observations ou la copie de celles-ci à la procureure durant la durée de la garde à vue.

IL NE FAUT PAS PERDRE DE VUE L'ESSENCE D'UNE AUDITION. LES FLICS ONT BESOIN DE VOTRE COOPÉRATION ! IL EST RARE QUE CE SOIT DANS VOTRE INTÉRÊT DE DÉCLARER QUOI QUE CE SOIT DANS L'URGENCE D'UNE GAV, DU COUP MIEUX VAUT ÉVITER SI VOUS N'ÊTES PAS 100 % SATISFAITE DES CONDITIONS DE L'AUDITION ET DU RESTE DE LA GAV.

S'ILLES EMPÊCHENT VOTRE AVOCATE DE S'ASSEOIR À VOTRE COTÉ, S'ILLES L'EMPÊCHENT D'INTERVENIR OU DE VOUS CONSEILLER, N'HÉSITEZ PAS À VOUS SERVIR DE LA PHRASE STÉRÉOTYPE : « JE N'AI RIEN À DÉCLARER. »

LES AVOCATES NE SONT PAS SOUVENT COMBATIVES, ALORS MIEUX VAUT LEUR RAPPELER QUE VOUS N'ALLEZ PAS VOUS LAISSER FAIRE PAR LA POLICE ET QUE VOUS ATTENDEZ LA MÊME CHOSE DE LEUR PART.

L'AVOCATE N'EST PAS CENSÉE DONNER LA MOINDRE INFORMATION À AUTRUI DE CE QU'ELLE A PU APPRENDRE EN S'ENTREtenant AVEC LA PERSONNE GARDÉE À VUE, EN LISANT LES PVs OU EN ASSISTANT AUX AUDITIONS<sup>24</sup>. CECI IMPLIQUE DE FAIRE ATTENTION AUX COMMUNICATIONS DE L'EXTÉRIEUR AVEC L'AVOCATE (TÉLÉPHONE, DEVANT OU À L'INTÉRIEUR DU COMMISSARIAT, ...)

## **Cas des régimes spéciaux de garde à vue<sup>25</sup>**

Pour les crimes et délits commis en bande organisée<sup>26</sup>, l'intervention de l'avocate, que ce soit pour l'entretien confidentiel avec la personne gardée à vue ou pour assister aux auditions, peut être retardée<sup>27</sup> de 48 heures, et de 72 heures pour les affaires de stupéfiants et de terrorisme.<sup>28</sup>

LES BROCHURES « MAUVAISES INTENTIONS »<sup>29</sup> REPRENNENT DES TÉMOIGNAGES, DES COMPTE-RENDUS ET DES ANALYSES SUR LES PROCÉDURES ANTI-TERRORISTES.

---

24 . art. 63-4-4 du CPP

25 . art. 706-88 du CPP

26 . art. 706-73 du CPP

27 Ce report n'est en principe pas systématique et doit être décidé par la procureure pour les 24 premières heures, puis par la JLD ou la juge d'instruction pour les heures qui suivent. Dans le cas du terrorisme, la JLD ou la juge d'instruction pourra décider que l'avocate qui interviendra sera obligatoirement commise d'office et inscrit sur une liste d'avocates "habilitées" (c'est-à-dire de confiance) préparée par le Conseil national des barreaux.

28 . alinéas 3 et 11 de l'article 706-73

29 Voir la bibliographie à la fin

# Les conditions de vie en garde à vue

La loi ne précise pas comment les personnes gardées à vue doivent être nourries, de quels temps de repos elles peuvent bénéficier, ni de la manière dont doivent être aménagées les cellules.

Il arrive que des personnes arrêtées en même temps se retrouvent isolées.

Certaines gardes à vue se résument à de brefs interrogatoires et à de longues heures d'attente dans une cage. D'autres seront plus intenses, avec de longues auditions, des perquisitions, etc.

Dans tous les cas, le manque d'hygiène, la fatigue et l'ignorance du déroulement de la garde à vue et de ses suites ont un effet perturbant. Il vaut mieux se préparer à ne pas avoir de bouffe, ne pas pouvoir aller aux chiottes et boire quand on le veut, mais rien n'empêche de l'exiger quand même.

LA GARDE À VUE EST EN SOI UNE PRESSION PSYCHOLOGIQUE : LONGUE, INCERTAINE QUANT À SA DURÉE, SON ISSUE ET SON DÉROULEMENT. CE STRESS EST VOULU ET ENTRETENU PAR LES FLICS DANS LE BUT DE DÉSTABILISER LES SUSPECTES : C'EST POURQUOI ILLES PEUVENT AUSSI CHERCHER À AUGMENTER LA PRESSION À TOUT MOMENT PENDANT LA GARDE À VUE. LES COUPS OU LES BRIMADES PHYSIQUES SONT POSSIBLES. LES MENACES, RÉFLEXIONS, MENSONGES, INTIMIDATIONS, PRIVATIONS EN TOUT GENRE SONT ENCORE PLUS COURANTES.

IL EST TOUJOURS POSSIBLE DE JOUER SUR LE RAPPORT DE FORCE, AUTANT POUR LES AUDITIONS QUE DANS LA CELLULE. REFUSER DE SORTIR DE CELLULE, DE MANGER, GUEULER, TAPER SUR LA PORTE, CACHER LA CAMÉRA POUR LES FORCER À RÉAGIR ETC.

## Fouilles<sup>30</sup>

Les flics, lors de la fouille, ne se contentent pas de chercher des indices ou des objets illégaux, mais illes gardent aussi les effets personnels pour la durée de la garde à vue : ce peut être la ceinture, les lunettes, les lacets, certains vêtements, les sacs, les bijoux, les briquets, montres, téléphones portables, etc. L'argent doit être compté et mis à part. Cependant, la per-

<sup>30</sup> . art. 63-6/7 du CPP

sonne gardée à vue doit disposer, au cours de son audition, des objets dont le port ou la détention sont nécessaires au respect de sa dignité. Les affaires que les flics gardent font l'objet d'un inventaire qui peut être signé.

En principe la fouille consiste d'une palpation de sécurité, mais une OPI peut décider de procéder à une fouille intégrale s'elle est indispensable pour l'enquête. Celle-ci doit être réalisée dans un espace fermé par une personne de même sexe que la personne faisant l'objet de la fouille.

Sous les mêmes conditions qu'une fouille intégrale, on peut procéder à une investigation corporelle interne (doigt dans l'anus ou dans le vagin), il est obligatoire pour les flics d'avoir recours à une/un médecin.

LES FLICS ON TENDANCE À METTRE TOUT OBJET, QU'ILLES CONSIDÈRENT COMME DANGEREUX DANS LA FOUILLE. ILLES PEUVENT AINSI FAIRE RETIRER DES COLLIERS (OU LES COUPER SI ON NE PEUT PAS LES ENLEVER), DES SOUTIEN GORGES AVEC ARMATURES, ...

## **Empreintes digitales et photos**<sup>31</sup>

Les flics peuvent prendre des empreintes digitales et palmaires ainsi que des photographies des suspects, mais aussi de « toute personne susceptible de fournir des renseignements sur les faits en cause » (des témoins). On peut refuser la prise d'empreintes et photos.

Aujourd'hui les photos sont souvent prises avec des caméras biométriques (qui facilitent plus tard la reconnaissance automatique d'une personne). Il est difficile de prendre ces photos sans la coopération de la personne gardée à vue car il faut regarder bien droit dans l'objectif d'un appareil de photo biométrique (d'habitude c'est un appareil non portable).

Pour une suspecte, c'est un délit que de refuser de se soumettre à ces prélèvements.<sup>32</sup> Pour les simples témoins, il n'y a pas de peine prévue : il est donc possible de refuser sans aucun risque.

Les keufs ont tendance à essayer de prendre des photos par surprise ou ruse. Les commissariats sont souvent équipé de vidéo-surveillance en plus. Par contre ces images seront d'une qualité inférieure.

<sup>31</sup> . art. 55-1 du CPP

<sup>32</sup> punissable d'un an de prison et de 15 000 euros d'amende, mais dans les faits à Nantes on observe plutôt des peines d'amendes.

Pour les empreintes digitales il arrive qu'elles essaient de les prendre par force. Souvent on peut quand même s'assurer que la qualité des empreintes soit limitée.

Ces empreintes ou ces photos seront comparées à celles conservées dans les différents fichiers et aux prélèvements effectués sur les lieux du crime ou du délit. Elles pourront être intégrées aux fichiers pour 25 ans et recoupées avec des traces archivées dans d'autres affaires, passées ou futures.

IL EST ARRIVÉ QUE LES FLICS PRENNENT LES EMPREINTES DIGITALES DE FORCE, NOTAMMENT EN CAS DE REFUS OU DE FAUSSE IDENTITÉ DANS LESQUELS ILLES NE CRAIGNENT PAS TANT LES PLAINTES.

ATTENTION AUSSI AUX EMPREINTES DIGITALES LAISSÉES SUR LES PAPIERS, CRAYONS, PHOTOS, GOBELETS, COUVERTS...

FAIRE VALOIR SON DROIT DE REFUSER LA PRISE D'EMPREINTES, C'EST LUTTER CONTRE LE FICHAGE GÉNÉRALISÉ.

## **Empreintes génétiques**<sup>33</sup>

---

La loi prévoit que l'ADN d'une personne suspecte de certains délits et crimes peut être prélevé par la police. L'ADN est devenue la nouvelle méthode miracle pour résoudre les enquêtes. Un fichier national (FNAEG) contient déjà plus de 3,5 millions d'empreintes (en 2013), la plupart des suspects, non pas des condamnées.

L'ART. 706-55 DU CPP PRÉVOIT LA LISTE DES DÉLITS ET CRIMES POUR LESQUELS LES SUSPECTES ET PERSONNES DÉCLARÉES COUPABLES SONT OBLIGÉES (SOUS PEINE DE POURSUITE) DE DONNER LEUR EMPREINTE GÉNÉTIQUE. IL COMPREND LA PLUPART DES DÉLITS (TRANSPORTER UN OPINEL SUFFIT), MAIS PAS : OUTRAGE, RÉBELLION, PARTICIPATION À UN ATTOUPEMENT APRÈS SOMMATION, DESTRUCTION DE CULTURES AGRICOLES CODIFIÉE SOUS L'ARTICLE L. 671-15 DU CODE RURAL (CAMPAGNES ANTI-OGM), OU LE REFUS DE PRÉLÈVEMENT BIOLOGIQUE OU SIGNALÉTIQUES (PHOTOS/EMPREINTES DIGITALES).

---

33 . art. 706-54 à 706-56 du CPP

IL EST COURANT QUE LES KEUFS ESSAIENT QUAND MÊME DE PRÉLEVER L'ADN QUAND VOUS ÊTES EN GAV POUR DES INFRACTIONS NON MENTIONNÉES PAR LA LOI. IL N'Y A PAS DE RISQUE DE POURSUITE POUR LE REFUS DANS CES CAS.

Il est courant de refuser ce prélèvement qui est conservé dans le FNAEG pendant entre 25 et 40 ans.<sup>34</sup> Ceux qui refusent de se soumettre à un prélèvement génétique encourent une peine d'un an de prison et 15 000 euros d'amende. En réalité le plus souvent, c'est une amende, potentiellement avec sursis. La loi prévoit la possibilité de prélever à partir de matériel biologique qui se serait naturellement détaché du corps : cheveux, couverts, gobelets, mégots... Cette pratique est courante ! On peut les froter au sol ou les partager pour mélanger les traces ADN.

La pratique du refus s'est répandue ces dernières années ; elle peut être envisagée et soutenue collectivement. Quelques bonnes brochures sont parues sur ce sujet : voir bibliographie.

Vu le risque de refus, les flics tentent de faire passer le prélèvement le plus subtilement possible. On ne vous informera pas lors de la sortie de cellule qu'il s'agit du prélèvement biologique. On vous demandera juste d'insérer une sorte de coton-tige dans la bouche. Si ça ne marche pas, illes ont tendance à menacer avec les peines prévues pour le refus qui sont souvent affichées dans les commissariats.

Un prélèvement officiel d'ADN (dans la bouche) ne peut se faire qu'avec le consentement de la personne. On vous demandera de signer un document déclarant qu'il s'agit bien de votre ADN.

Si les flics cherchent à identifier une personne en utilisant l'ADN d'un membre de sa famille, ce dernier peut refuser de se prêter au prélèvement sans risque de poursuites.

---

## Les auditions

C'est le moment où les flics posent des questions et notent tout ce qu'on dit sur un papier appelé procès-verbal d'audition. La présence de l'avocate peut y être exigée (voir le paragraphe "L'avocate").

---

<sup>34</sup> . art. R53-14 du CPP – Il y a moyen de demander la désinscription du fichier plutôt si on n'a pas été déclaré coupable au tribunal (pour le délit principal, le délit pour lequel on a été en GAV). Voir le guide sur la désinscription: [refusadn.free.fr/spip.php?article174](https://refusadn.free.fr/spip.php?article174)

Le but de l'audition est d'obtenir notre coopération et des informations par la pression (menaces, intimidations, ruse). La personne a le choix de faire des déclarations, de répondre aux questions qui lui sont posées ou de se taire.

Tout ce qui est dit est porté sur le procès-verbal et peut servir à condamner la personne interrogée ou quelqu'une d'autre lors d'un éventuel procès. Il est donc indispensable de ne parler que si on sait précisément ce qu'on peut dire sans que cela soit défavorable à soi-même ou à d'autres.

Si la personne choisit de se taire, il vaut alors mieux qu'elle dise : « je n'ai rien à déclarer » et non pas « je n'en sais rien », ce qui revient à déclarer quelque chose.<sup>35</sup>

Il vaut mieux considérer comme exceptionnelles les situations dans lesquelles il est opportun de déclarer quelque chose, ce qui n'a rien à voir avec répondre aux questions des flics.<sup>36</sup>

Si pendant l'audition les keufs décident de questionner la personne sur des infractions autre que celle pour laquelle elle a été placée en GAV, illes doivent de nouveau informer la personne de la qualification, date et lieux présumé de ces nouvelles infractions, le droit à une avocate, le droit de se taire.<sup>37</sup>

LA SEULE QUESTION À LAQUELLE IL EST OBLIGATOIRE DE RÉPONDRE CONCERNE L'IDENTITÉ : NOM, PRÉNOM, DATE ET LIEU DE NAISSANCE, NOM DES PARENTS. MAIS IL N'Y A PAS DE PEINE PRÉVUE POUR CELLEUX QUI REFUSERAIENT DE RÉPONDRE. RIEN N'OBLIGE NON PLUS À RÉPONDRE AUX QUESTIONS SUR LE PERMIS DE CONDUIRE (SEULE BASE DE DONNÉES CENTRALISÉE POUR VÉRIFIER LES IDENTITÉS), LA CARTE D'IDENTITÉ, LA PROFESSION, LE SALAIRE OU LE DOMICILE.

---

35 Quelle que soit la formule choisie, elle doit être notée telle quelle sur le procès-verbal. Il peut arriver que les flics s'acharnent à poser malgré tout une série de questions ce qui peut révéler ou illes en sont avec l'enquête.

36 Dans ce cas, c'est la personne qui choisit ce dont elle veut parler : elle peut faire état de violences policières, par exemple, même si les flics préféreraient écarter la question. La personne peut imposer au flic de noter ce qu'elle a dit, même s'il y est réticent, et ne pas hésiter à faire réécrire ce qui n'a pas été fidèlement retranscrit (de toute façon votre avocate peut ajouter tout ce que vous voulez au dossier). La personne peut terminer sa déclaration en affirmant "je n'ai rien d'autre à déclarer" pour bien montrer qu'elle ne veut pas rentrer dans le jeu des questions et des réponses. Après la GAV, on peut toujours, avec ou sans avocate, écrire une déclaration et la faire joindre au dossier, ou parler directement au tribunal si ça paraît utile.

37 . art 65 du CPP

## Le silence

En cas d'arrestation en groupe—ou si l'affaire concerne d'autres personnes—parler, c'est risquer d'être en contradiction avec les autres, c'est aussi les "mouiller" parfois involontairement. Il est alors indispensable de se taire, sauf si l'on s'est au préalable bien mis d'accord sur une version identique. Ex : «A la question où alliez-vous?», la réponse «chez des amis dans tel quartier» peut paraître sans conséquences mais a déjà mené à des perquisitions. Tout peut être utilisé contre soi ou d'autres, ce qu'on dit dans la rue, dans le fourgon, sur l'escalier, en cellule, y compris des gestes en réaction à des questions.

Pour obtenir des informations, les flics bluffent souvent. Mieux vaut considérer qu'elles mentent sur tout : sur ce qu'elles savent ou ne savent pas, sur les preuves qu'elles pourraient obtenir, dénonciations, déclarations, trahisons ou aveux d'autres personnes, sur ce que l'on risque pénalement, sur la durée ou le déroulement de la GAV, sur la suite de la procédure... Elles traquent les contradictions, les incohérences ou les affirmations qui sont contraires à ce qu'elles savent déjà.

Répondre à une première question, même anodine, amène souvent une autre question, elle aussi en apparence anodine : mais, de fil en aiguille, on est entraînée dans le jeu des questions et des réponses. Par exemple, un flic commence un interrogatoire en demandant à une personne de lui parler des circonstances de son interpellation : viendra ensuite ce que la personne faisait là, comment elle y est arrivée, etc. Les flics emploient des techniques très différentes pour avoir des infos et peuvent passer très vite de l'une à l'autre. Un flic retient un autre plus violent pour rassurer et gagner de la confiance. Un autre peut soutenir en apparence et hors audition, celui-là est probablement le plus dangereux.

L'ENJEU N'EST PAS D'ÊTRE CRÉDIBLE OU SYMPATHIQUE DEVANT LES FLICS. C'EST LA PROCUREURE QUI A LE POUVOIR D'INCLUPER. CE QUI COMPTE APRÈS UN INTERROGATOIRE, CE N'EST PAS L'AVIS DES FLICS, MAIS CE QUI EST ÉCRIT SUR LE PROCÈS-VERBAL D'AUDITION.

Les conséquences du silence (indisposer la machine judiciaire, passer quelques heures de plus au commissariat) sont d'habitude moins graves que celles d'avoir trop parlé.

ON ENTEND SOUVENT DES GENS DIRE « *JE NE SERAIS PAS ASSEZ FORTE POUR TENIR LE SILENCE* ». MAIS IL EST ILLUSOIRE DE CROIRE QU'ON PEUT AVOIR L'INTELLIGENCE DE LA SITUATION. SELON NOS EXPÉRIENCES, PLUTÔT QUE DE CHOISIR À QUELLE QUESTION RÉPONDRE ET COMMENT, IL PARAÎT PLUS SIMPLE DE TENIR UN SILENCE GLOBAL. EN EFFET, DANS LA CONFUSION CRÉÉE PAR LA GAV, AVOIR GARDÉ LE SILENCE EST LE MOYEN LE PLUS SÛR DE SAVOIR CE QU'ON A LÂCHÉ OU PAS, ET DONC D'ÊTRE PLUS SEREIN PENDANT ET APRÈS LA GAV. TANDIS QU'À TOURNER EN BOUCLE DANS SA TÊTE DES DOUTES ET DES REGRETS, ON PEINE À SE REPOSER ET ON DEVIENT DE PLUS EN PLUS VULNÉRABLE.

PAR LA SUITE, LE SILENCE, DE MÊME QUE LES REFUS DE FICHAGE, PEUT ÊTRE JUSTIFIÉ DEVANT UNE JUGE OU UNE PROCUREURE PAR LA SENSATION D'AVOIR ÉTÉ UNE PROIE : JE ME SUIS MIS EN BOULE ET J'AI ATTENDU QUE ÇA PASSE.

ATTENTION AU FAIT QUE LES LOCAUX DE POLICE/CELLULES PEUVENT ÊTRE SONORISÉS, ET QU'ON PEUT SE TROUVER EN CELLULE AVEC UNE INDIQUE OU INFILTRÉE.

LE MANUEL DE SURVIE EN GAV CREUSE ASSEZ BIEN LE CHOIX TACTIQUE DU SILENCE.

## **Paperasse de GAV**

### **Les documents que les flics peuvent faire signer :**

- notification des droits ;
- inventaire de la fouille ;
- rendu de la fouille ;
- procès-verbal d'audition ;
- notification de fin de garde à vue ;
- le registre des gardes à vue tenu par le commissariat ;
- lorsqu'une convocation en justice est délivrée à la fin de la garde à vue, les flics la font signer.

Certains de ces documents sont réunis sur une même feuille quand ils sont présentés à la signature.

Quoi qu'on signe, signer signifie que l'on reconnaît tout ce que le document dit. Il faut donc tout lire très attentivement avant une quelconque signature, que ce soit les déclarations, la fouille, les notifications, etc.

Ne pas hésiter à faire rectifier tout ce qui n'est pas correct, même le plus petit détail, et à refuser de signer si on n'est pas d'accord. Si on décide de signer, le faire au plus près du texte écrit pour éviter les ajouts.

Refus de signature : il n'est jamais obligatoire de signer, quelle que soit la pression que les flics exercent à ce sujet, et quoi qu'elles en disent. Tout ce qui n'est pas signé sera plus facile à contester lors du procès. Il n'y a pas que la déposition qui peut être un document piège : la notification de fin de garde à vue l'est également (voir ci-après).

IL N'Y A PAS D'AVANTAGES DE SIGNER QUOI QUE CE SOIT ; IL EST DONC CONSEILLÉ DE NE RIEN SIGNER.

IL EST TRÈS IMPORTANT DE LIRE LE PROCÈS—VERBAL DE L'AUDITION DANS TOUS LES CAS, MÊME SI LA PERSONNE N'A PAS L'INTENTION DE LE SIGNER. IL EST DONC PRÉFÉRABLE QU'ELLE NE PRÉCISE PAS D'EMBLÉE QU'ELLE NE SIGNERA PAS, MAIS QU'ELLE SE FASSE REMETTRE LE PROCÈS—VERBAL POUR LE RENDRE ENSUITE SANS LE SIGNER.

ATTENTION AU RÉFLEXE DE PRENDRE CE QU'ILLES NOUS TENDENT ET D'Y LAISSER DES EMPREINTES. EX : LES FLICS ONT ASSUMÉ LORS D'UN PROCÈS QU'ILLES AVAIENT TENTÉ DE PRENDRE LES EMPREINTES DIGITALES SUR LES CRAYONS, PAPIERS ET OBJETS (PREND CETTE RÈGLE ET TRACE UN TRAIT LÀ!) DURANT LES POINTAGES D'UN CONTRÔLE JUDICIAIRE.

## **La notification de fin de garde à vue<sup>38</sup>**

La fin de garde à vue ne signifie pas forcément qu'on est libre : il peut y avoir un déferrement au parquet<sup>39</sup> ou une présentation à la juge d'instruction, et la machine judiciaire ne fait alors que s'enclencher.

Le procès-verbal de notification de fin de garde à vue est donc un document important : il décrit le déroulement de la GAV en reprenant les heures de début et de fin (avec ou sans prolongation), les heures d'alimentation, les heures et la durée des interrogatoires et des repos, l'heure de la notification des droits, les motifs de la GAV, les passages de l'avocate, de la

---

38 . art. 64 du CPP

39 Le "déferrement au parquet" est un transfert de la personne du commissariat vers le palais de justice pour voir la procureure. En principe, la personne défermée doit être présentée le jour même de la fin de sa garde à vue devant la procureure ; il est prévu un délai supplémentaire de vingt heures maximum.

médecin, etc. Les mêmes informations sont portées sur le registre de la garde à vue du commissariat.

Signer ces documents, c'est reconnaître que la garde à vue s'est déroulée comme elle est décrite. En général, cela empêche l'avocate, ensuite, d'obtenir une nullité de procédure pour une garde à vue irrégulière.

Comme expliqué ci-dessus, on peut bien sûr refuser de le signer, ainsi que le registre des gardes à vue, qui porte souvent les mêmes informations.

### **Nullité de garde à vue**

Une nullité dans la garde à vue est une rare mais bonne nouvelle, car toute la procédure qui en découle peut devenir caduque. Il peut arriver que les flics ne respectent pas les règles de la garde à vue.

Cela ne signifie pas pour autant que la procédure sera annulée : en effet, ce qui fait foi, ce sont les procès-verbaux, et les flics peuvent les rédiger de manière à ce qu'ils soient conformes aux lois. Il n'est donc pas toujours stratégique pendant la GAV de souligner des irrégularités parce que les keufs peuvent adapter les PVs. C'est l'appréciation de la juge qui déterminera quels PVs ne seront pas pris en compte lors la délibération.

## **Après la GAV**

---

Il arrive de se faire emmener au tribunal à la suite d'une GAV pour être jugée en "comparution immédiate". Une fois devant la juge, il est possible de ne pas accepter de comparaître ce jour là, et d'être convoquée à une date ultérieure.

La comparution immédiate permet à la justice de désengorger les tribunaux en jugeant les affaires de façon express. Les prévenues étant sans défense, les peines sont la plupart du temps plus lourdes.

Le seul inconvénient de refuser la comparution immédiate est le risque plus élevé d'être enfermée en préventive jusqu'à la date du procès. Justifier d'un emploi ou d'un logement peut garantir à la juge que la personne va bien se présenter.

Il y a moyen de s'organiser collectivement pour fournir ces pièces, puis de préparer la défense. Si une legal team est mise en place, n'hésitez pas à la

contacter dès que possible (de l'intérieur ou de l'extérieur du commissariat) pour aider à organiser le nécessaire.

## Audition libre<sup>40</sup>

---

L'audition libre est une particularité dans la législation de la procédure pénale. Notamment parce que le caractère libre est paradoxal. L'essence de l'audition libre est **qu'on peut quitter à tout moment les locaux de la police**. En pratique la menace de la GAV est toujours présente. Si les conditions pour une GAV sont réunies, on peut à tout moment décider de vous placer en GAV.

Il y a un autre paradoxe. Quand on est convoquée, cette convocation a un caractère obligatoire, car on peut vous faire comparaître par la force publique (arrestation), mais la loi prévoit qu'une personne qui a été conduite sous contrainte au poste (sans donner son consentement explicite et conduite dans un véhicule de police, ou qui a été menottée) ne peut pas être entendu en audition libre, mais doit être placé en GAV.<sup>41</sup>

Contrairement à la GAV, les commises d'office sont à la charge des suspects s'elles ne remplissent pas les conditions d'aide juridictionnelle. Les flics doivent notifier les droits, mais il n'y a aucun droit à un examen médical, à prévenir un proche.

On peut vous demander de vous soumettre aux prélèvements d'empreintes, d'ADN et de prise de photos sous les mêmes conditions qu'en GAV.

---

40 . art. 61-1 du CPP

41 Sans GAV, après une audition défavorable, on peut plaider la vice de procédure pour faire déclarer nulle le pv de l'audition au procès, sachant que la juge et son "intime conviction" l'auront quand même lu.

# A l'extérieur

---

On peut faire plusieurs choses de l'extérieur:

## **Contacter des proches de la personne gardée à vue**

### **Faire des actions pour mettre la pression aux flics**

Les flics n'aiment pas quand il y a des manifestations devant le comico, et ça peut faire beaucoup de bruit, ainsi que donner de la force au potes à l'intérieur.

### **Préparer une éventuelle comparution immédiate**

Il est possible que les personnes en GAV passent en comparution immédiate. La CI est problématique car si on l'accepte, on se fait souvent condamner et d'habitude plus lourdement que si on passe au correctionnel avec une défense bien préparée. Si on la refuse par contre on risque d'aller en détention provisoire en attendant son procès. Pour pouvoir refuser la CI et tout en évitant d'aller en prison, ce qui aide principalement c'est des garanties de représentation (attestation de domicile, contrat de travail ou promesse d'embauche).<sup>42</sup> Ceux-ci peuvent être préparés à l'extérieur et fourni à l'avocate. Si on ne s'est pas mis d'accord sur une avocate en amont, ça devient plus compliqué. Pour trouver l'avocate commise d'office que la personne a eu en GAV on peut attendre devant le comico et parler avec les gentes qui rentrent/sortent. On peut aussi appeler le comico et se faire passer pour une proche/une avocate mais c'est rare que les flics lâchent quelque chose et soyez préparée pour qu'elles posent des questions sur la personne ou votre relation avec elle.

MIEUX VAUT SE METTRE EN ACCORD AVEC LES GENS AVANT DE PARTIR EN ACTION. C'EST PARTICULIÈREMENT REGRETTABLE DE CONTACTER LES FLICS OU DE FAIRE FUIR D'UNE AUTRE MANIÈRE LE NOM D'UNE PERSONNE QUI VEUT RESTER ANONYME, OU QUI A DONNÉ UN AUTRE NOM AU KEUFS.

---

<sup>42</sup> [zad.nadir.org/IMG/odt/petit\\_rappel\\_au\\_sujet\\_de\\_la\\_comparution\\_immediate\\_et\\_des\\_garanties\\_de\\_representation.odt](http://zad.nadir.org/IMG/odt/petit_rappel_au_sujet_de_la_comparution_immediate_et_des_garanties_de_representation.odt)

# Références bibliographiques

## Guides d'autodéfense juridique :

- Face à la police / Face à la justice – [actujuridique.com](http://actujuridique.com)
- Rien à déclarer – [nantes.indymedia.org/articles/27270](http://nantes.indymedia.org/articles/27270)

## Sur les auditions :

- Manuel de survie en garde à vue  
[rebellyon.info/Manuel-de-survie-en-garde-a-vue.html](http://rebellyon.info/Manuel-de-survie-en-garde-a-vue.html)
- Les Experts de la garde à vue  
[www.maitre-eolas.fr/post/2012/10/01/Les-Experts-de-la-garde-à-vue](http://www.maitre-eolas.fr/post/2012/10/01/Les-Experts-de-la-garde-à-vue)
- Don't talk to the police (en anglais)  
[www.youtube.com/watch?v=K1p3K3sC1Ec](http://www.youtube.com/watch?v=K1p3K3sC1Ec)

## Sur l'intervention de l'avocate en GAV :

Garde à vue et blues des bleus

[www.maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus](http://www.maitre-eolas.fr/post/2011/07/25/Garde-à-vue-et-blues-des-bleus)

## Sur le prélèvement biologique :

- Du sang, de la chique et du mollard !  
[infokiosques.net/spip.php?article720](http://infokiosques.net/spip.php?article720)
- Refuser le fichage ADN – Pourquoi ? Comment ?  
[infokiosques.net/spip.php?article451](http://infokiosques.net/spip.php?article451)
- Guide pour la désinscription du FNAEG  
[refusadn.free.fr/spip.php?article174](http://refusadn.free.fr/spip.php?article174)

## Sur le cas des sans-papiers :

- Sans-Papiers : s'organiser contre l'Expulsion. Que faire en cas d'Arrestation? — [sanspapiers.internetdown.org](http://sanspapiers.internetdown.org)

## Sur les affaires de l'anti-terrorisme :

- Mauvaises intentions 1, 2 et 3 – [infokiosques.net/spip.php?article597](http://infokiosques.net/spip.php?article597)

## Sur les mineures :

Le mineur et la garde à vue : quels droits et quelles suites ?

[village-justice.com/articles/mineur-garde-quels-droits-quilles,14843.html](http://village-justice.com/articles/mineur-garde-quels-droits-quilles,14843.html)

# Résumé

---

## **Coopération/silence**

Refuser la coopération ne risque rien d'autre que les poursuites pour refus de signalétiques/ADN. Il y a moyen de refuser de donner son identité (des fois les gents sortent avec des convocations sous X), de refuser de sortir de la cellule, de ne rien déclarer, ...

## **Déroulement de la garde à vue**

Les flics sont tenus de faire un certain nombre de choses dès le début de la GAV et au plus tard dans les 3 heures : informer la procureure, dire ses droits à la personne, faire prévenir une proche, une avocate et un médecin s'il le demande.

## **Avocate**

Avant les auditions, on a droit à un entretien d'une demie heure avec une avocate.

## **Conditions**

L'objectif de l'isolement, du manque d'hygiène, de la fatigue et du flou sur la GAV et ses suites est d'avoir un effet perturbant. Il vaut mieux se préparer à ne pas avoir de bouffe, ne pas pouvoir aller aux chiottes et boire quand on le veut, mais rien n'empêche de l'exiger quand même.

## **Fichage**

Photos, empreintes digitales et génétiques obtenues en GAV alimentent des fichiers et peuvent être recoupées avec des traces archivées dans d'autres affaires, passées ou futures. Refuser ce fichage est un délit et peut entraîner des poursuites, mais cela complique aussi beaucoup leur travail.

## **Auditions**

L'enjeu n'est pas d'être crédible ou sympathique devant les flics. C'est la procureure qui a le pouvoir d'inculper. Ce qui compte après un interrogatoire, ce n'est pas l'avis des flics, mais ce qui est écrit sur le procès-verbal d'audition. Les conséquences du silence (indisposer la machine judiciaire, passer quelques heures de plus au commissariat) sont d'habitude moins graves que celles d'avoir trop parlé.